

Valle de Alcadia (Ciudad Real)

Centro de actividades ecuestres

DEL PASO AL TROTE

MARÍA RAMOS. Célula de Promoción y Animación.

Tras ocho años de andadura, el proyecto Paraje Yenguas, con 22.000 m² de superficie y todo tipo de instalaciones ecuestres, ha crecido hasta convertirse en un excelente ejemplo de diversificación con numerosas actividades: desde clases teórico-prácticas para niños y adultos hasta doma y cría de caballos de raza, pupilaje, organización de competiciones sociales o hipoterapia.



Los promotores compaginan las clases con la doma y el pupilaje de caballos.

La cría de caballos de pura raza es una de las actividades del centro.

La pasión de Jesús Gómez por los caballos le viene de lejos. Sin embargo, por avatares de la vida, no pudo hacerse con las riendas de su sueño hasta bien pasada la cincuentena. Algún dinero ahorrado, un enorme amor por los caballos y el apoyo del programa PRODER, que financió un 33% de la inversión inicial (138.000 euros), permitieron que él y su hijo Sergio pusiera en marcha el Centro Ecuestre Paraje Yenguas, en Brazatortas, un pequeño municipio perteneciente a la comarca Valle de Alcadia, en Ciudad Real. Por otra parte, Sergio, que lleva preparándose casi una década en las artes de la doma, el herraje y la monta de caballos deportivos, ha recibido recientemente ayuda del programa LEADER+ para seguir formándose en escuelas ecuestres andaluzas.

Cuando no participa en alguna competición de doma clásica, Sergio imparte clases de equitación a un grupo de unos 30 niños y niñas procedentes, la mayoría, de Puertollano y los pueblos

del entorno, aunque algunos también de Madrid: “En verano, cuando no tienen colegio —explica—, algunos padres de alumnos de la zona traen a sus hijos para que pasen unas horas en el centro y nos ayuden a dar de comer a los caballos. De paso observan cómo les domamos, les duchamos, etc. y se acostumbran al mundo del caballo con naturalidad. Es una forma de que ocupen el tiempo libre y aprendan a la vez”.

Aunque la educación ecuestre forma parte esencial de su oferta, es la cría de caballos de pura raza la que más tiempo y esfuerzo les ocupa: “Intentamos tener yeguas madres con buenos orígenes, así mejoramos la calidad de nuestros caballos” —señalan—. Para lograrlo, Sergio no tiene reparo en desplazarse hasta Holanda, por ejemplo, para comprar hijos de caballos de raza o semen de un campeón mundial de sementales: “Se trata de criar ejemplares con excelentes cualidades. De hecho —apunta—, el valor de algunos de los que tenemos en la actualidad sobrepasa los 36.000 euros”.

La última actividad en la que los promotores se han aventurado y de la que se sienten bastante satisfechos es la hipoterapia o equitación terapéutica. Se fundamenta en la rehabilitación física y psíquica de personas enfermas





En el centro se imparten clases de equitación a un grupo de unos 30 niños y niñas.

o discapacitadas a través de los movimientos tridimensionales del caballo, que actúa como agente motivador: “El caballo y el delfín son, según los fisioterapeutas, los dos animales que más contribuyen a potenciar la psicomotricidad humana —explica Jesús—. Por este motivo, decidimos afrontar el reto de trabajar este aspecto con niños y ahora hemos empezado a colaborar con un centro ocupacional de la comarca, la Fundación Fuenteagria, que aporta sus propios profesionales (fisioterapeuta, médico especialista) mientras nosotros nos ocupamos de la relación entre el caballo y el discapacitado. Es muy gratificante” —concluye—.

Saber adquirido

Tantos años conviviendo con caballos, Jesús parece un auténtico especialista hablando de ellos. Durante la conversación en un pequeño cercado, un potro sesteaba en el suelo bajo un sol de justicia mientras su madre vigila a los intrusos con desconfianza: “Si la yegua estuviera tumbada, sería preocupante —explica— En cambio, que lo haga el potro es normal y hasta necesario, pues es su forma de fijar el calcio con el sol”.

Cuando surge un problema con cualquier caballo él y Jesús se encargan de darle la medicación hasta que llega el veterinario, un saber que han ido adquiriendo con el tiempo y con la experiencia. Lo mismo sucede con las raciones de comida diaria de los caballos que exige un exhaustivo conocimiento de las necesidades particulares de cada animal (si es joven o adulto, si va a competir o no...) y que explica que el proceso de alimentación dure entre 4 y 5 horas cada mañana.

El proyecto ha ido creciendo con el tiempo y ha permitido crear tres puestos de trabajo, dos de ellos a tiempo parcial, y albergar, en la actualidad, 58 caballos. De ellos, 20 están siguiendo un proceso de doma y 6 se encuentran en situación de pupilaje, es decir, el centro se encarga de cuidarlos, alimentarlos y mantenerlos en forma y sus dueños pueden montarlos cuando deseen. El resto de caballos forman parte de

Cocina local con vistas

Para completar la oferta del centro, Jesús y su mujer, Emilia, decidieron abrir recientemente un pequeño comedor con ventanales a la pista cubierta en la que se imparten las clases de equitación. Los fines de semana ofrecen platos de la cocina local a los clientes, aunque su especialidad son las chuletas a la brasa, las migas y el pisto casero. “A los padres les gusta venir a ver a sus hijos mientras aprenden y de paso tomarse algo. Si además les ofrecemos la posibilidad de quedarse a comer, ellos aceptan encantados”. Junto al restaurante, un pequeño espacio está dedicado a tienda de objetos y vestimenta ecuestre: botas, pantalones, cascos, monturas, etc. que no son fáciles de encontrar en la zona y que abastecen las demandas de los propios alumnos.

Por si fuera poco, el proyecto tiene, también, un rostro sostenible y es que todo el estiércol que se produce es recogido periódicamente por un agricultor que después lo distribuye entre las explotaciones ecológicas de la zona.

la explotación ganadera de cría o están destinados a la formación.

Las perspectivas de futuro de Paraje Yenguas pasan por seguir mejorando los caballos que cría, por introducir su oferta en Internet y por crear más espacios que permitan albergar competiciones de mayor envergadura en sus instalaciones. No hay prisa por crecer —como asegura Jesús— sólo interés por ofrecer calidad. Consigna que, a la vista de los excelentes resultados del proyecto, debería ser tenida muy en cuenta. 🍏

■ LEADER Valle de Alcudia

Telf. 926 483 400
cedercam22@local.jccm.es

C.E. Paraje Yenguas
Telf. 926 471 368